

- **L'intérêt personnel**

L'individualisme considère qu'une personne est libre d'exploiter ses connaissances et aptitudes particulières pour atteindre ses objectifs et servir ses intérêts. Il ne s'agit pas d'un égoïsme ou d'une conduite intéressée motivés par des besoins personnels immédiats. L'intérêt personnel est un mobile universel qui n'est pas nécessairement limité à l'amour de soi, mais peu s'étendre à la famille, aux amis et à la société.

Le principe fondamental de l'individualisme est qu'aucune personne ou aucun groupe de personnes ne doit avoir le pouvoir de déterminer la position d'une autre personne dans la société. Cette liberté est essentielle à l'individualiste et ne doit être sacrifiée à aucun autre sens de la justice. Suivant la conception individualiste, l'individu prime sur la communauté et l'intérêt personnel prime sur le bien-être de l'ensemble de la communauté. Quoiqu'il en soit, il ne faut pas interpréter comme de l'égoïsme au sens strict l'intérêt personnel et la vision plus étroite de l'individualiste. Hayek propose cette définition plus générale de l'individualisme :

L'individualisme véritable est avant tout une théorie sociale, une tentative de comprendre les forces qui déterminent la vie sociale. Cette définition devrait donc suffire à elle seule à dissiper la méprise courante la plus ridicule qu'est la croyance que l'individualisme pose comme principe l'existence de l'individu seul ou autonome. Au lieu d'avoir pour point de départ des personnes dont la nature et le caractère sont déterminés par leur vie en société, l'individualisme préconise que, pour comprendre le phénomène social, la seule façon de procéder est de chercher à comprendre les actes qui sont posés par les individus à l'égard d'autres personnes et qui sont définis par la conduite attendue⁵.

L'individualisme considère qu'au lieu de recourir à la coercition par l'État pour atteindre des objectifs donnés, il est préférable de faire appel à la coopération des personnes. Une société libre favorise l'évolution de traditions et de conventions souples qui permettent la formation spontanée de groupes et d'associations. Dans la société, des forces paraissant illogiques permettent aux gens de travailler ensemble de manière harmonieuse et efficace dans le cadre d'organisations beaucoup moins rigides et de contraintes beaucoup moins nombreuses. La société ne prime l'individu que dans la mesure où elle est libre.

- **Les marchés en régime individualiste**

Dans une économie capitaliste, la plupart des individus ne peuvent répondre eux-mêmes à tous leurs besoins, si bien qu'ils sont obligés de se tourner vers le marché. Il importe de signaler que c'est par intérêt personnel que les individus sont amenés à recourir au marché. Par le processus d'échange de leur production contre ce qu'ils veulent

⁵ Hayek, Frederich von, *Individualism and Economic Order*, Chicago, University of Chicago Press, 1948, p. 6.